

BAB II

TEORI HUKUM ISLAM TENTANG HIBAH DAN *MUDĀRABAH*

A. Tinjauan Hukum Islam *Hibah*

1. Definisi dan Hukum *Hibah*

Dalam *Kamus al-Munawwir* kata "*hibah*" ini bentuk *maṣḍar* dari kata (وَهَبَ) yang mengandung makna pemberian.¹ Demikian pula dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia berarti pemberian secara suka rela dengan mengalihkan hak atas suatu kepada orang lain.² Secara etimologis, *hibah* berasal dari kata *hubbub ar-rih*, artinya bertiupnya angin. *Wahabtu lahu syai'an* artinya aku memberikan sesuatu kepadanya. *Al-Ittiḥab* artinya menerima *hibah*.³

Menurut terminologi, kata *hibah* dirumuskan dalam beberapa makna diantaranya :

1. Menurut Kompilasi Hukum Islam (KHI) dalam Pasal 171:g mendefinisikan *hibah* sebagai berikut: *Hibah* adalah pemberian suatu

¹ Ahmad Warson Al-Munawwir, *Kamus Al-Munawwir Arab-Indonesia Terlengkap*, Yogyakarta: Pustaka Progressif, 1997, 1584

² Depdiknas, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Jakarta: Balai Pustaka, 2002, 398.

³ Abdullah bin Muhammad, *Ensiklopedi Fiqih Muamalah Dalam Pandangan 4 Madzhab*, Cet. ke-1, Yogyakarta, Maktabah Al-Hanif, 2014, 467.

lain dan salah satu bentuk tolong menolong adalah memberikan harta kepada orang lain yang sedang membutuhkannya,⁹ firman Allah :

وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَى

Artinya : dan tolong menolonglah kamu dalam mengerjakan kebajikan dan taqwa (Al-Maidah :2)¹⁰

Dalam surat al-Baqarah, 2: 177 firman Allah yang berbunyi :

وَأَتَى الْمَالَ عَلَى حُبِّهِ ذَوِي الْقُرْبَىٰ وَالْيَتَامَىٰ وَالْمَسَاكِينَ وَابْنَ السَّبِيلِ

Artinya: dan memberikan harta yang dicintainya kepada kerabatnya, anak-anak yatim, orang-orang miskin, dan orang musafir (yang memerlukan pertolongan).¹¹

Dalam surat An-Nisa 4 : 4 Firman Allah yang berbunyi :

فَإِنْ طِبْنَ لَكُمْ عَنْ شَيْءٍ مِنْهُ نَفْسًا فَكُلُوهُ هَنِيئًا مَرِيئًا

Artinya : kemudian jika mereka menyerahkan kepada kamu sebagian dari mas kawin itu, maka makanlah (ambilah) pemberian itu (sebagai hadiah) yang sedap lagi baik akibatnya.¹²

⁹ Hendi Suhendi, Fiqih Muamalah, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2010, 212

¹⁰ Depag RI, Yayasan Penyelenggara Penterjemah/Pentafsir Al-Qur'an, *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, 1986,

¹¹ Ibid

¹² Ibid

Para ulama juga beralasan dengan sabda Rasulullah yang berbunyi :

عن ابى هريره رضى الله تعالى عنه عن النبى صلى الله عليه و سلم قال تهاد واو تحابوا (رواه البخار ر فى
الادب المفرد وابو يعلى بأ سنادپ حسن)¹³

Artinya : Dari Abu Hurairah r.a., dari Nabi saw, beliau bersabda: Saling berhadiahlah kamu sekalian, niscaya kamu akan saling mencintai. (Diriwayatkan oleh Al Bukhari dalam "*Al Adabul Mufrad*, dan diriwayatkan oleh Abu Ya'la dengan sanad yang bagus.

2. Syarat dan Rukun *Hibah*

Allah Ta'ala mensyari'atkan hibah karena hibah dapat menyatukan hati dan mengokohkan ikatan cinta antara sesama manusia, namun sebagai tindakan hukum *hibah* mempunya syarat dan rukun yang harus dipenuhi jika salah satu rukun dan syarat tersebut tidak terpenuhi maka *hibah* tidak sah hukumnya.

Sebelum membahas tentang syarat dan rukun *hibah* maka terlebih dahulu dikemukakan pengertian syarat dan rukun. Menurut *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, rukun adalah "yang harus dipenuhi untuk sahnya suatu pekerjaan,"¹⁴ Dalam *Ensiklopedi Hukum Islam*,¹⁵ rukun adalah suatu unsur yang merupakan bagian tak dapat dipisahkan dari suatu perbuatan yang

¹³ Al-San'any, *Subul as-Salâm*, Cairo: Syirkah Maktabah Mustafa al-Babi al-Halabi, 1950, juz III, hlm.92.

¹⁴ Departemen Pendidikan Nasional, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Jakarta: Balai Pustaka, 2002, hlm. 966.

¹⁵ Abdul Azis Dahlan, ed.. *Ensiklopedi Hukum Islam*, jilid 5, Jakarta: Ichtiar Barn vanHoeve, 1996:1510

yang melarikan diri, onta yang lepas, benda yang belum mengkal, dan benda yang diambil orang lain tanpa izin (di-*ghasab*).²²

2) Benda tersebut adalah benda yang bernilai

Tidak sah meng*hibahkan* sesuatu yang pada dasarnya bukan harta benda, seperti orang merdeka, bangkai, darah, binatang buruan orang yang berihram, dan yang lainnya. Juga tidak boleh meng*hibahkan* sesuatu yang tidak bernilai, seperti minuman keras.

3) Benda tersebut dapat dimiliki secara perongan

Tidak sah hibah terhadap benda milik umum, syarat ini dan syarat-syarat sebelumnya adalah berlakunya *hibah*.

4) Benda tersebut milik pemberi

Tidak sah *hibah* harta benda milik orang lain tanpa seizing pemilikinya, karena tidak mungkin seseorang memberikan kepemilikan atas suatu benda yang bukan miliknya kepada orang lain.

5) Benda tersebut ditentukan

Menurut para ulama madzhab hanafi, tidak diperbolehkan *hibatul musyaa'*, yaitu peng*hibahan* sebagian dari suatu benda yang bisa dibagi tanpa ditentukan posisi bagian itu pada benda tersebut seperti sebagian dari tempat tinggal dan rumah besar. Namun jika bagian yang diberikan itu ditentukan, lalu diserahkan kepada orang

²² Wahbah Az-Zuhaili, *Fiqh al-Islam wa Adillatuh*, Jakarta: Gema Insani, 2011, 530-531.

Para ulama madzhab maliki mengatakan bahwa dalam hibah, kepemilikan orang yang diberi terealisasi dengan sekedar adanya akad, dan kepemilikannya itu mengikat dengan penerimaan atau pengambilannya terhadap barang tersebut. Sehingga, tidak halal bagi pemberi untuk mengambilnya kembali setelah itu.

Adapun hibah untuk Allah ta'ala yaitu yang disebut dengan sedekah, maka ia sama sekali tidak bisa mengambilnya kembali dengan membelinya atau dengan cara yang lain. Jika pemberian itu berupa pohon, maka dia tidak boleh makan dari buahnya. Jika pemberian itu berupa seekor binatang tunggangan, maka dia tidak boleh menungganginya, kecuali jika kembali kepadanya dengan cara pewarisan.

Adapun pemberian untuk mendapatkan balasan atau imbalan (*hibbah ats-tsawaab*) yaitu pemberian hibah dengan syarat orang yang diberi memberikan imbalan, maka menurut ulama madzhab maliki itu dibolehkan. Dalam hal ini orang yang diberikan boleh memilih apakah akan menerimanya atau tidak. Jika dia menerimanya, maka dia wajib memberikan imbalan kepada pemberi dengan nilai yang sama, dia juga tidak harus memberikan tambahan atasnya. Di samping itu, pemberi juga boleh untuk tidak mau menerima imbalan yang kadarnya kurang dari pemberiannya.

Artinya : suatu akad yang dengan akad itu mengharuskan di masa hidupnya mendermakan hartanya untuk orang lain yang diberikan sesudah wafatnya.²⁹

Dari definisi tersebut dapat diketahui bahwa wasetelah yang mewasiatkan meninggal dunia. Sebagai catatan perlu diketahui bahwa tidak semua *washiyyat* itu termasuk pemberian, untuk lebih lengkap akan dibahas pada bab khusus.

d. *Hadiah*, yang dimaksud dengan hadiah ialah *pemberian* dari seseorang kepada orang lain tanpa adanya penggantian dengan maksud memuliakan.³⁰

B. *Muḍārabah*

1. Definisi *Muḍārabah*

Muḍārabah berasal dari kata *al-dharab* (الضرب), selain *al-dharab* disebut juga *qiradh* (القراض) dari *al-qardhu* (القرض) berarti *al-qath'u* (potongan).³¹ Makna keduanya memiliki relevansi satu sama lain yaitu : pertama karena yang melakukan usaha *yadhrib fil ardhi* (berjalan dimuka bumi) dan bepergian untuk berdagang, maka ia berhak mendapatkan

²⁹ TM Hasbi Ash Shiddieqy, *Pengantar Fiqih Muamalah*, Semarang: PT Pustaka Rizki Putra, 1999, 107.

³⁰ Hendi Suhendi, *Fiqih Muamalah*, Jakarta: raja Grafindo Persada, 211

³¹ Ibid 135

b. Syarat-syarat Modal

1. Modal harus berupa uang yang masih berlaku

Yaitu dinar dan dirhum dan sejenisnya. Hal ini sebagaimana juga menjadi syarat dalam *syirkah 'inan*. Maka tidak boleh melakukan *Muḍārabah* dengan modal barang. Dalam bentuk harta yang bergerak maupun tidak bergerak, ini adalah pendapat mayoritas ulama. Begitu juga menurut ulama hanafiyah dan hanabilah, sekalipun barang bergerak tersebut berbentuk *barang mitslyat* yang memiliki varian serupa). Dalil jumhur ulama adalah bahwa modal jika berupa barang maka ia mengandung penipuan (gharar) karena *Muḍārabah* ketika itu menyebabkan adanya keuntungan yang tidak jelas ketika waktu pembagian. Hal itu karena nilai barang diketahui dengan taksiran dan perkiraan sementara nilainya akan berbeda sesuai dengan orang yang menaksirnya. Ketidakjelasan itu bisa menyebabkan perselisihan dan dapat menimbulkan ketidakabsahan akad. Jika terjadi hal tersebut 'amil berhak mendapat upah umum dari pemilik modal.

2. Besarnya modal harus diketahui

Jika besarnya modal tidak diketahui, maka *Muḍārabah* itu tidak sah, karena ketidakjelasan terhadap modal menyebabkan ketidakjelasan terhadap keuntungan. Sementara penentuan jumlah keuntungan merupakan syarat sah dalam *Muḍārabah*.

